

Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales



"Conflictos de Poder: tensiones entre los pesos y contrapesos"

Bitácora de Observación #9 - 2024

1 de agosto - 15 de agosto

Ana Virginia Alvarado Chaves, Jose Andrés Corrales Rojas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Skolyn Rojas González, Emanuel Segura Salas

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

Lic. Alejandro Molina Ramírez

Investigador principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

Poder Ejecutivo y Asamblea Legislativa confrontados por proyectos de seguridad

Las diputaciones de la República en su primera semana del primer periodo de sesiones ordinarias del tercer año legislativo, aprobaron en segundo debate cuatro proyectos de ley relacionados con materia de seguridad. Esta labor es de relevancia, ya que durante las sesiones extraordinarias anteriores fueron proyectos retirados y aplazados dentro de la agenda convocada por el Poder Ejecutivo, lo cual provocó que los proyectos de seguridad no se sometieron a discusión y votación por parte de las diputaciones. A este suceso, en redes sociales **se presentan reacciones, por un lado, en contra de la decisiones del Poder Ejecutivo por no priorizar los proyectos de seguridad en meses anteriores.**

Poder Ejecutivo y Asamblea Legislativa confrontados por proyectos de seguridad

Por otra parte, las cuentas favorables al Gobierno justificaron el aplazamiento de la votación de estos cuatro proyectos de ley, acusando a la Asamblea Legislativa de ineficiencia y desinterés en la tramitación de estas iniciativas. Por lo tanto, en redes sociales se evidencia la influencia del discurso del Presidente de la República en contra de la labor que realiza la Asamblea Legislativa. No obstante, las cuentas críticas al gobierno recalcan la inestabilidad en la gestión gubernamental para resolver el tema de seguridad, y que **la responsabilidad no es solo un problema legislativo, sino por falta de coordinación y diálogo de los tres Poderes de la República para solventar esta problemática pública.**

Asesinato de importante funcionario de Ministerio de Salud: ¿delito común o políticamente motivado?

El funcionario director del Área de Salud Ambiental del Ministerio de Salud fue víctima de un homicidio a mano armada la madrugada del día 28 de julio de 2024, en un bar ubicado en la zona de Barrio Cuba en San José. A causa de su relevancia en temas ambientales desde su cargo público, en redes sociales surgen diversidades de comentarios en respuesta a las noticias de este suceso. **Las cuentas reaccionaron de una manera negativa** a la situación de seguridad que enfrenta el país, así como que los funcionarios públicos se encuentran en peligro por parte de los intereses de las organizaciones criminales, empresariales, y gubernamentales.

Asesinato de importante funcionario de Ministerio de Salud: ¿delito común o políticamente motivado?

Las cuentas han recalcado que el funcionario víctima de asesinato, había interpuesto anteriormente una denuncia por acoso laboral, y que la jerarca del Ministerio de Salud, o el Presidente de la República no mantuvieron sus condolencias por la familia, y el funcionario. Es por ello que, los argumentos de las reacciones de las cuentas se presentan principalmente en reconocer la **alta inseguridad** que vive el país, **la vulnerabilidad** a la que se exponen los funcionarios públicos, los estrategias en materia de seguridad y los sectores ambientalistas ante la creciente inseguridad y amenazas, así como **denunciar la falta de acción por parte del Poder Ejecutivo por mejorar el diálogo** y la protección de los funcionarios públicos.

Ministro de Ambiente comparece en la Asamblea Legislativa

La Comisión Permanente Especial de Ambiente de la Asamblea Legislativa llamó en audiencia al Ministro de Ambiente y Energía, Franz Tattenbach, debido al tema de los permisos para la tala en Talamanca y la presencia de inmuebles en el territorio de Gandoca-Manzanillo. Durante la sesión, el ministro se mostró evasivo a las preguntas hechas por la Comisión sin dar respuestas concretas. Sin embargo, a la hora de formular una réplica, comentó que los permisos para la tala **“estaban en orden”** y negó tener vínculo alguno con Allan Pacheco Dent, empresario involucrado en el caso.

Ministro de Ambiente comparece en la Asamblea Legislativa

En cuanto a los comentarios en redes, si bien alguno de estos critican el accionar de Tattenbach y sus declaraciones (al igual que las del Presidente), hay otro gran grupo que se dirige a los grupos ambientalistas con percepciones negativas sobre su forma de organizarse. De igual forma, **varias cuentas cuestionan en redes si los grupos ambientalistas son los mismos relacionados al caso de Crucitas.**

Referencias Teóricas

(1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>

(3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217

(1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf

(2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023